

CHANTIER REPRISES DE SAVOIRS

REPRÉSENTER LA MÉGA-MACHINE ARTIFICIALISATION » : COMPOSITIONS CONTRE-CARTOGRAPHIQUES EN PAYS CLERMONTOIS

Quand : du lundi 23 (soir) au dimanche 29 juin 2025

Où : près de Clermont-Ferrand

PRÉSENTATION DE LA DÉMARCHE

Depuis quelques années, l'actualité nous a donné l'occasion de voir se constituer un front de lutte contre l'extractivisme et l'artificialisation. Qu'ils résistent à un Grand Projet Inutile et Imposé (GPII) ou à des projets de moindres envergures, ces terrains ont été l'occasion pour une large littérature, qu'il s'agisse d'enquêtes de terrains menées par des collectifs militants ou de travaux de recherche qui documentent ces situations, de nous aider à nous figurer les ressorts de cette mégamachine en marche. Pourtant, nous restons aujourd'hui face à la difficulté à rendre visibles, lisibles, accessibles ces données et à les articuler de manière cohérente. Le monstre artificialisation « fait système » et cette caractéristique pose une problématique bien tangible : comment se le représenter, saisir sa géographie, discuter de ses rouages et de ses ramifications, visualiser ses impacts et ses infrastructures ?

Nous sommes un groupe d'une petite dizaine de chercheur-euses, architectes, cartographes, illustrateur-ices, graphistes, éditeur-ices et de militant-es et avons commencé ces derniers mois un travail de synthèse visant la fabrication de systèmes de représentation (cartographies, diagrammes, illustrations...) à partir des données qu'ils ont déjà collectés et/ou disponibles publiquement. La production de ces cartes vise à d'une part à centraliser une partie des données et éléments d'argumentaires aujourd'hui éparpillés et, d'autre part, à produire des supports de vulgarisation et de discussion de ces travaux. Dans le cadre de ce travail de fond, nous organisons une semaine d'atelier à Clermont-Ferrand pour produire notamment des représentations visuelles des filières industrielles du béton et du bitume.

PRÉSENTATION DU CHANTIER « REPRÉSENTER LA MÉGA-MACHINE ARTIFICIALISATION »

Objectifs

L'objectif de ce chantier est de penser et produire collectivement des premiers objets graphiques. Si la visée de la semaine est d'abord productive, nous souhaitons en faire un moment d'ouverture de nos réflexions à d'autres, d'auto-formation collective et de rencontres. Les moments de productions seront donc nourris par des temps d'échange avec des collectifs locaux engagés dans un travail d'enquête militante, des travailleur-euses des secteurs du BTP ou de la logistique et des chercheur-euses.

Profil des participant-es et temps de présence

La visée productive de ce chantier et sa dimension technique exige une certaine autonomie des participant-es : il est ainsi préférable que vous disposiez d'une expérience et/ou de compétences graphiques et d'un intérêt pour la thématique. De même, il est souhaitable que

vous vous rendiez disponibles sur toute la durée de la semaine, mais il est possible de n'envisager venir que pour une partie du séjour si vos emplois du temps ne permettent pas de rester tout du long.

La jauge est fixée à 12 personnes.

Le lieu / comment venir

Nous serons accueillis dans un habitat partagé en périphérie de Clermont-Ferrand du lundi 23 (accueil en fin de journée) au dimanche 29 juin. Le nombre de couchages en dur étant limité, il est possible de venir avec son véhicule aménagé ou de camper dans le jardin. Si vous avez des besoins spécifiques en matière de couchage (espace non-mixte, etc) et/ou ne disposez pas du matériel nécessaire pour dormir en camping, n'hésitez pas nous en faire part et nous essayerons de trouver des solutions adaptées.

Pour les personnes venant en transports en commun la gare la plus proche est celle de Clermont-Ferrand. Nous organiserons des navettes en voiture en début et fin de semaine depuis le lieu. Pour les autres, nous vous communiquerons l'adresse exacte le moment venu.

Déroulé et organisation de la semaine

- Arpentage des documents collectés et organisation des données ;
- Établissement d'une stratégie de diffusion (quel support, quel format d'impression, etc), expérimentations graphiques, fabrication collective des cartographies ;
- Organisation de moments de discussions relatives à l'emploi de la cartographie avec des collectifs locaux, et au démantèlement des infrastructures extractivistes avec des chercheur-euses et des travailleur-euses des filières en question.
- Pour souffler : petites ballades en montagne, projection de films et autres joyeuseries...!

Les tâches collectives seront organisées en auto-gestion et de manière autonome vis à vis des habitant-es du lieu. Nous porterons une attention toute particulière à la répartition équitable des tâches (courses, cuisine, ménage et entretien des communs) et à la non-reproduction de comportements oppressifs, discriminatoires à l'égard des personnes.

Les menus seront végétariens mais n'hésitez pas à nous faire part de vos contraintes et/ou régimes alimentaires spécifiques.

Matériel à prévoir

Ordinateurs et logiciels adaptés, matériel de dessin selon envies. Matériel de couchage (sac de couchage, tapis, ect...).

Contact

Si vous êtes intéressé-es, merci d'adresser un mail à Sasha à l'adresse suivante (s.giono@proton.me) en précisant pourquoi la démarche vous intéresse, vos « compétences », vos dispo et besoins éventuels !